

Operación Rápido y Furioso

Desde la transición democrática en México en el año 2000, incluso antes, se han adoptado diferentes formas de militarización para luchar y oponerse a las modalidades del Crimen Transnacional Organizado, específicamente el tráfico ilícito de armas. Una de las formas que en teoría contribuirían a dicho proceso y al desmantelamiento de los carteles del narcotráfico, fue la incursión de iniciativas internacionales estadounidenses como la *Operación Rápido y Furioso*. Este operativo inicialmente fue creado en el 2005 con el proyecto piloto *Gunrunner* en Laredo, Texas. Este consistía en permitir el tráfico ilícito de armas en México y de esta forma poder capturar a quienes las recibían. Sin embargo, en el año 2006 durante el gobierno de Felipe Calderón se convierte en una iniciativa nacional estadounidense, involucrando al Departamento de Alcohol, Tabaco, Armas de Fuego y Explosivos (AFT), su proveedor y un grupo de agentes ubicados en México y en la frontera (Velázquez, 2014).

Con la llegada del Presidente Barack Obama, el operativo cambió de nombre a Rápido y Furioso. Se instaló un equipo técnico de líneas telefónicas y cámaras de seguridad en las tiendas para darles seguimiento a los comparadores. Esta medida permitió obtener resultados óptimos para la investigación, en la cual se abrió 276 casos de tráfico de armas y se incautaron 440 armas ilegales. En el año 2008 se crean grupos de inteligencia especiales, liderados por un fiscal y compuestos por agentes de la ATF, la DEA y el FBI (aunque esta última agencia niega haber estado vinculada al operativo). Cabe resaltar que muchos de los que hacían parte de *Rápido y Furioso*, eran mexicanos trabajando para Estados Unidos (Velázquez, 2014).

Debido a este operativo y a las armas proporcionadas por Estados Unidos que no fueron recuperadas por el AFT, se habían cometido diversos crímenes violentos. Se invirtió 1.25 millones de dólares para comprar más de 1.900 armas que ni siquiera representaban el 1% de las que fueron incautadas. Fue hasta el año 2011 en el cual el Gobierno Mexicano se entera de la existencia del programa estadounidense calificándolo como “aberrante” (Velázquez, 2014).

Teniendo conocimiento acerca del programa establecido por Estados Unidos en México para desarticular los carteles de narcotráfico mediante el tráfico ilícito de

armas, es de vital importancia preguntarse: **¿La operación Rápido y Furioso es una actividad eficaz para combatir el Crimen Transnacional Organizado?**

Para responder esta pregunta, el trabajo se dividirá en dos secciones argumentando el por qué a pesar de tener un objetivo de lucha contra el Narcotráfico, la operación Rápido y Furioso no es una actividad eficaz para combatir el Crimen Transnacional Organizado.

Consecuencias del operativo Rápido y Furioso

En primer lugar, efectivamente muchas de las armas vendidas y que no fueron incautadas de vuelta, fueron a parar en manos de muchos carteles del narcotráfico, entre ellos el Cartel de Sinaloa, liderado por Joaquín “El Chapo” Guzmán. Por otro lado, según una investigación de la cadena Univisión reveló múltiples asesinatos cometidos con estas armas. Por ejemplo, el 2 de septiembre del año 2009, 18 jóvenes del centro de rehabilitación “El Aliviane” fueron atacados con armas proporcionadas por dicho operativo. Otros crímenes se cometieron el 30 de enero de 2010 contra 14 estudiantes que estaban en una fiesta en Ciudad Juárez, Chihuahua. Además, en el informe también se encontró que de las armas que entraron a México, más de cien estaban vinculadas con actos atroces y violentos (CASEDE, 2012).

Sin embargo, este contrabando de armas no sólo tuvo consecuencias desastrosas para México, también afectó a diferentes países como por ejemplo en Estados Unidos. En el año 2012, James Holmes de 24 años de edad entró a una sala de cine en Colorado, donde se proyectaba una película de Batman, atentando contra los espectadores, dejando 12 personas muertas y 60 heridas. Días después, Michael Wade de 40 años asesinó a tres personas y se suicidó en una iglesia en Wisconsin (CASEDE, 2012).

Estos solo son unos pocos ejemplos de todas las masacres que se han reportado en los últimos años pero la lista aún sigue siendo larga. Además, un reporte del ATF encontró que 14 empleados del Departamento de Justicia de Estados Unidos fueron responsables de que la operación haya fallado. El reporte cita que muchos agentes llevaron estrategias mal guiadas, errores de juicio y fallas de administración (CNN, 2012).

Como se mencionó anteriormente, no sólo México y Estados Unidos fueron víctimas del operativo, en toda América Latina se pueden encontrar estas armas, debido al mal manejo de la incautación. En el año 2012, un cargamento de estas fueron decomisadas en Medellín, Colombia. Después de haber realizado un análisis del arsenal encontrado, se obtuvo que estas formaron parte de las operaciones encubiertas por *Rápido y Furioso*. Se calcula que aproximadamente 200 pistolas

Fiveseven circulan por toda la ciudad en manos de grupos criminales como “Calatrava” y “Pacheli” (Aristegui Noticias, 2012).

Para finalizar con este argumento, es importante resaltar que el operativo estadounidense tuvo un impacto negativo en la seguridad de América Latina y de Estados Unidos, siendo México el principal afectado al no tener conocimiento de esta iniciativa. Además, aún después de tener dicho conocimiento, no se trató la situación con rapidez y eficacia, contribuyendo a que la seguridad fuera en detrimento y no se condenaran hasta el día de hoy los actos delictivos cometidos.

Crimen Transnacional Organizado: Un paso adelante y dos atrás

El Crimen Transnacional Organizado es una de las amenazas más trascendentales en el escenario internacional. Cada día, diferentes organizaciones se fortalecen por el proceso de la globalización y las ventajas otorgadas por este (Torrijos, s.f). Además, estas organizaciones tienen la capacidad de adaptarse conforme pasa el tiempo. Es por eso que los Estados han optado por modificar y establecer políticas a veces en conjunto con otros Estados para reducir los efectos negativos de esta problemática.

El Crimen Transnacional Organizado es un problema mundial, que afecta la seguridad de todos los países. En ese orden de ideas, Estados Unidos debió contar con el consentimiento de México antes de realizar una iniciativa de lucha contra las modalidades del CTO tanto en su territorio como en la frontera. Sin embargo, el operativo *Rápido y Furioso* fue una decisión unilateral y no previó las consecuencias que traerían para México y como tal para todo el continente.

Según la Convención de Palermo existen modalidades delictivas que socavan la democracia y afectan la seguridad de los Estados, entre ellas se encuentra el narcotráfico, como una de las más rentables y el tráfico ilícito de armas. Cuando Estados Unidos implementó el operativo tenía como objetivo erradicar los carteles del narcotráfico que afectaban su seguridad nacional, sin embargo, al implementarla, incrementó y de alguna forma promovió otra de las modalidades delictivas, el tráfico ilícito de armas. Si bien sí se tuvieron resultados positivos en cuando a pistas en las investigaciones de los compradores, como se mencionó en el trabajo, el incremento de crímenes violentos gracias a las armas no incautadas fue desmesurado, razón por la cual no fue una herramienta eficaz para combatir el CTO.

Conclusión El Crimen Transnacional Organizado es una problemática que debe tratarse en conjunto para poder erradicar las modalidades existentes en vez de tomar decisiones unilaterales, ya que no se prevé las consecuencias de la implementación de un programa que perjudica a más de un Estado y que podría mejorar o empeorar la situación, tal y como sucedió con *Rápido y Furioso*.

Referencias bibliográficas

Aristegui Noticias. (10 de Septiembre de 2012). Encuentran armas del operativo "Rápido y Furioso" en Colombia . *Aristegui Noticias*. Obtenido de <https://aristeguinoticias.com/1009/mundo/encuentran-armas-del-operativo-rapido-y-furioso-en-colombia/>

CASEDE. (2012). *Atlas de la Seguridad y la Defensa de México 2012*. Colectivo de Análisis de la Seguridad con Democracia . Obtenido de https://www.casede.org/PublicacionesCasede/Atlas2012/GEORGINA_OLSON.pdf

CNN. (22 de Septiembre de 2012). ¿Cómo fue y en qué falló el plan "Rápido y Furioso"? *CNN en Español* . Obtenido de <https://cnnespanol.cnn.com/2012/09/22/como-fue-y-en-que-fallo-el-plan-rapido-y-furioso/>

Torrijos, V. (s.f). *Lucha contra el Crimen Organizado Transnacional ¿Qué tan compatible es Colombia con las tendencias Globales?* Obtenido de <https://esdeguelibros.edu.co/index.php/editorial/catalog/download/13/10/182-1?inline=1>

Velázquez, B. R. (5 de Mayo de 2014). Los programas internacionales de planeación y la militarización en México. Obtenido de <http://www.ub.edu/geocrit/coloquio2014/Blanca%20Rebeca%20Ramirez%20Velazquez.pdf>